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ABSTRAK 

MANAJEMEN E-LEARNING PONDOK PESANTREN AL-UKHUWAH SUKOHARJO 

PADA MASA PANDEMI 

oleh: Achmad Wildan Suyuti 

 

Tujuan dalam penelitian ini adalah untuk mengeksplorasi implementasi manajemen e-

learning di Pesantren Al-Ukhuwah Sukoharjo pada masa pandemi, menganalisis kendala yang 

dihadapi dalam implementasi manajemen e-learning serta mencari solusi menghadapi kendala 

tersebut. 

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif. Subyek penelitian adalah 

Mas‟ul pesantren dan ketua bagian kurikulum. informan penelitian adalah Mas’ul Pesantren, 

ketua bagian kurikulum, ustadz dan santri. Teknik pengumpulan data yang digunakan yaitu 

observasi partisipan, wawancara mendalam dan dokumentasi. Keabsahan data diuji dengan 

menggunakan trianggulasi sumber dan teknik. Sedangkan teknik analisis data yang digunakan 

yaitu analisis model interaktif yang terdiri dari pengumpulan data, reduksi data, penyajian data 

dan kesimpulan. 

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) Pesantren Al-Ukhuwah Sukoharjo telah 

mengimplementasikan manajemen e-learning pada masa pandemi Covid-19 dengan tahapan 

perencanaan melalui pelatihan e-learning; pengorganisasian melalui pembagian tugas mengajar 

dan penyusunan silabus ringkas; pelaksanaan melalui materi dan media pembelajaran yang 

disederhanakan; dan pengawasan melalui supervisi oleh mas’ul pesantren. (2) Implementasi 

manajemen e-learning pada masa pandemi Covid-19 di Pesantren Al-Ukhuwah Sukoharjo, 

memunculkan kendala berupa minimnya kemampuan ustadz dalam penerapan e-learning; 

adanya resistensi dari user khususnya santri sebagai dampak dari culture shock; minimnya 

kesadaran santri dalam belajar mandiri; santri kurang terkontrol tatkala proses belajar; belum 

semua orang tua bersedia dan mampu mendampingi anak belajar di rumah; kuantitas jam belajar 

santri berkurang serta minimnya bahan ajar. (3) solusi yang telah diterapkan dalam mengatasi 

kendala yaitu meningkatkan kompetensi ustadz terkait e-learning dengan training; 

menggunakan media yang mudah diakses, memberikan waktu yang fleksibel bagi santri yang 

memiliki kendala untuk mengikuti pembelajaran dan pengumpulan tugas; memberikan 

sosialisasi dan motivasi akan kemudahan dan nilai manfaat e-learning; saling memberikan arahan 

atau bantuan dalam nengatasi kesulitan implementasi e-learning, mengsosialisasikan untuk lebih 

menekankan evaluasi pada pengembangan karakter, ibadah dan kemandirian; membuat materi 

yang sederhana, mengkomunikasikan evaluasi implementasi e-learning dengan semua pihak 

wali santri. 

 

Kata Kunci: Manajemen, E-Learning, Pesantren, Pandemi, Covid-19. 
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ABSTRACT 

E-LEARNING MANAGEMENT OF AL-UKHUWAH SUKOHARJO ISLAMIC 

BOARDING SCHOOL DURING PANDEMIC 

 

By: Achmad Wildan Suyuti 

The purpose of this research is to explore the implementation of e-learning management at 

the Al-Ukhuwah Sukoharjo Islamic Boarding School during the pandemic, the obstacles 

encountered in implementing e-learning management and solutions for dealing with these 

obstacles. 

This study uses a descriptive qualitative approach. The research subjects were the head of 

Islamic Boarding School and the head of the curriculum section. research informants were the 

head of Islamic Boarding School, head of the curriculum section, teachers and students. Data 

collection techniques used were participant observation, in-depth interviews and documentation. 

The validity of the data was tested using triangulation of sources and techniques. While the data 

analysis technique used is an interactive model analysis consisting of data collection, data 

reduction, data presentation and conclusions. 

The results showed that (1) the Al-Ukhuwah Sukoharjo Islamic Boarding School had 

implemented e-learning management during the Covid-19 pandemic with the planning stages 

through e-learning training; organizing through the division of teaching tasks and compiling a 

concise syllabus; implementation through simplified learning materials and media; and 

supervision through supervision by the head of Islamic Boarding School. (2) The implementation 

of e-learning management during the Covid-19 pandemic at the Al-Ukhuwah Sukoharjo Islamic 

Boarding School, raised obstacles in the form of the lack of ability of teachers in implementing 

e-learning; there is resistance from users, especially students as a result of culture shock; lack of 

awareness of students in independent learning; students are less controlled during the learning 

process; not all parents are willing and able to accompany their children to study at home; the 

quantity of hours studied by students is reduced and the lack of teaching materials. (3) solutions 

that have been implemented in overcoming obstacles, namely increasing the competence of 

teachers related to e-learning with training; using media that is easily accessible, providing 

flexible time for students who have problems participating in learning and collecting 

assignments; provide socialization and motivation regarding the ease and value of the benefits of 

e-learning; giving each other directions or assistance in overcoming difficulties in implementing 

e-learning, socializing to place more emphasis on evaluating character development, worship and 

independence; making simple materials, communicating e-learning implementation evaluations 

with all guardians of students. 

Keywords:Management, E-Learning, Islamic Boarding School, Pandemic, Covid-19. 
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 ملخص البحث

 الجائحت الأخىة الإسلاميت سىكىهارجى خلال فترة معهذالإدارة التعليميت الإلكترونيت ل

 أحمذ ولذان سيىطي
الأخٕح سٕكْٕبسخٕ الإسلاييخ  يؼٓذانغشض يٍ ْزا انجحث ْٕ اسزكشبف رُفيز إداسح انزؼهى الإنكزشَٔي في 

 .رُفيز إداسح انزؼهى الإنكزشَٔي ٔحهٕل انزؼبيم يغ ْزِ انؼقجبد انؼقجبد انزي ٔاخٓزٓب في أثُبء انٕثبء ، ٔ

سئيس قسى انًُبْح.  ٔ يسؤٔل انًؼٓذرسزخذو ْزِ انذساسخ انًُٓح انٕصفي انُٕػي. ٔكبٌ يٕظٕع انجحث 

انطلاة. كبَذ رقُيبد خًغ  ٔ ًٌٕذسسان سئيس قسى انًُبْح ، ٔ ، ٔ يسؤٔل انًؼٓذكبٌ يخجشٔ انجحث ْى 

سزخذيخ ْي يشاقجخ انًشبسكيٍ ٔانًقبثلاد انًزؼًقخ ٔانزٕثيق. رى اخزجبس صحخ انجيبَبد ثبسزخذاو انجيبَبد انً

رثهيث انًصبدس ٔانزقُيبد. ثيًُب رقُيخ رحهيم انجيبَبد انًسزخذيخ ْي رحهيم ًَٕرج رفبػهي يزكٌٕ يٍ خًغ 

 .انجيبَبد ٔرقهيم انجيبَبد ٔػشض انجيبَبد ٔالاسزُزبخبد

الأخٕح سٕكْٕبسخٕ الإسلاييخ َفزد إداسح انزؼهى الإنكزشَٔي خلال خبئحخ كٕفيذ  يؼٓذ( 1)أظٓشد انُزبئح أٌ 

يغ يشاحم انزخطيط يٍ خلال انزذسيت ػهٗ انزؼهى الإنكزشَٔي. انزُظيى يٍ خلال رقسيى يٓبو انزذسيس  11-

يسؤٔل إششاف  ٔردًيغ يُٓح يٕخض ؛ انزُفيز يٍ خلال يٕاد رؼهيًيخ يجسطخ ٔٔسبئط ؛ ٔالإششاف يٍ خلال

الأخٕح سٕكْٕبسخٕ  يؼٓذفي  11-( أدٖ رُفيز إداسح انزؼهى الإنكزشَٔي أثُبء خبئحخ كٕفيذ 2. )انًؼٓذ

ػهٗ رُفيز انزؼهى الإنكزشَٔي ؛ ُْبك يقبٔيخ يٍ  يًٍذسسانالإسلاييخ إنٗ ظٕٓس ػقجبد رزًثم في ػذو قذسح 

ٔػي انطلاة ثبنزؼهى انًسزقم ؛ يكٌٕ انطلاة أقم  انًسزخذييٍ ، ٔخبصخ انطلاة َزيدخ انصذيخ انثقبفيخ ؛ قهخ

ب أثُبء ػًهيخ انزؼهى ؛ نيس كم الآثبء يسزؼذيٍ ٔقبدسيٍ ػهٗ يشافقخ أطفبنٓى نهذساسخ في انًُضل ؛ رقهيم  ًً رحك

( انحهٕل انزي رى رُفيزْب نهزغهت ػهٗ انؼقجبد ، 3ػذد انسبػبد انزي يذسسٓب انطلاة َٔقص انًٕاد انزؼهيًيخ. )

فيًب يزؼهق ثبنزؼهى الإنكزشَٔي يغ انزذسيت. اسزخذاو انٕسبئط انزي يًكٍ انٕصٕل  يًٍذسسان يبدح كفبءحْٔي ص

إنيٓب ثسٕٓنخ ، يًب يٕفش ٔقزبً يشَبً نهطلاة انزيٍ يٕاخٌٕٓ يشبكم في انًشبسكخ في انزؼهى ٔخًغ انًٓبو ؛ 

ذ انزؼهى الإنكزشَٔي ؛ إػطبء ثؼط رٕفيش انزُشئخ الاخزًبػيخ ٔانزحفيض فيًب يزؼهق ثسٕٓنخ ٔقيًخ فٕائ

انزٕخيٓبد أٔ انًسبػذح في انزغهت ػهٗ انصؼٕثبد في رُفيز انزؼهى الإنكزشَٔي ، ٔانزٕاصم الاخزًبػي نٕظغ 

يضيذ يٍ انزشكيض ػهٗ رقييى رًُيخ انشخصيخ ٔانؼجبدح ٔالاسزقلال ؛ ػًم يٕاد ثسيطخ ، ٔرٕصيم رقييًبد رُفيز 

 .الأٔصيبء ػهٗ انطلاةانزؼهى الإنكزشَٔي يغ خًيغ 

 

 .11-الإسلاييخ ، خبئحخ ، ٔثبء كٕفيذ  يؼٓذ: الإداسح ، انزؼهى الإنكزشَٔي ، الكلماث المفتاحيت
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